# Diga Manuel Mora qué hubo del agente nazi y los trescientos mil dólares



Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.-Thomas Jefferson.

### Organo Oficial de Acción Demócrata

AÑOI

Bajo el gobierno que presidio un

señor llamado Calderón las cosas an

duvieron a manga por hombro ya

que los hombres del susodicho gobier

no aplicaron en todas sus formas el

viejo adagio que dice: A Río revuel-

to, ganacia de pescadores. Induda.

blemene el río revue to fué la eco-

nomia nacional y los pescadores todos

los palaciegos que de la noche a la

mañana el país contempla convertidos

en inconocibles porentados. De como

subieron las deudas de la nación, ha-

San José, Costa Rica, 30 de Setiembre de 1944

No. 34

Ningún organismo del gobierno ha tenido bajo su dirección suma: tan cuantiosas como éste, y sin embargo no se ha visto beneficio positivo para la economía nacional procedente de las expropiaciones al capital enemigo

Queremos los costarricenses saber qué dirección se le está dando a los inmensos capitales de los alemanes que por muchos años residieron en nuestro país y ahora se encuentran en campos de concentración

estos señores apellidados. Calderón los súbditos alemanes e italianos re perables que en nada se asemejaron Guardia una época de cuantioso auge sidentes en el país. Estamos dicien a la forma de acción que en ese sen con documentos que asombran. Pero que el capital alemán, en industrias munes enemigos nazis, los Estados importante y al cual no se le ha una fuerza económica casi de las anterior empezó a lucrar con el esta y sin embargo no hemos palpado en dado mucho interés, es la forma co. mismas proporciones que la de los do de inferioridad en que quedaron mo actuó el gobnerno anterior res- elementos nacionales capitalistas. Por tales individuos una vez que el go-

bierno americano declaró la guerra a las naciones del eje. Será para días mejores cuando la nación exija cuentas a llds inesdrupulosos logre ros que negociaron con un dinero que, por derecho internacional cuando el estado de guerra existe entre dos países corresponde a la na cion. Por ahora, pedimos nosotros, en nuestra condición de ciudadanos costarricenses, al organismo denomi nado Junta de Custodia de la Pro. piedad Enemiga, informes sobre el biendo sido la época del gobierno de pecto de los haberes y propiedades de medio de chantages y maniobras vitu. estado de cuentas que mantiene en sus actividades diarias.

Ningún organismo del gobierno fiscal, todo el mundo está enterado do una verdad indiscutible al afirmar tido llevaron a cabo, contra los co- ha tenido bajo su dirección sumas tan cuantiosas como la Junta de uno de los aspectos, tal vez el más y en empresas agrícolsa constituía Unidos de América, el desgobierno Custodia de la Propiedad Enemiga

(Pasa a la pág. dos)

## quería una corona de

Cuando era Director del Instituto de Alajuela alzó tribuna para criticar alguna actuación del gobierno del cual era funcionario, Pero don Cleto, comprensivo y demócrata, no tomó represalian de ninguna clase

Este gesto de don Cleto, que ahora alaba don Teodoro, no se parece a la actitud de éste, cuando destituyó al maestro Moisés Loría porque firmó un telegrama franco y aplaudido por toda la ciudadanía

Don Teodoro no defendía los principios: quería una corona de mártir político. Pero como no le dieron la cerona soñada, se despreocupó de los principios

En reportaje dado a "La Tribuna" como represalia por su data critica po rel Lie don Teodoro Picado, y con contra el gobierno del cual era funel cual comenta su pensamiento en cionario. Pero que la represalia no cuanto al benemeritazgo para don Cleto González Viquez, cuenta una anécdota de la cual es protagonista. Dice que cuando era Directo: de Instituto de Alajue'a, estando don Cleto en la presidencia de la Repúb i ca, alzo tribuna para criticar viva y apasionadamente una resolución de don Cleto, delacionada con la renuncia de uno de sus Secrerarios de Estado. Varios amigos le dijeron a don Teodoro que posiblemente sería destituido de su puesto de Director.

La prensa que recoge la voz del co

munismo criolo ha dado cuenta de

que esa exigua agrupación política,

en un reciente "congreso" en el que

muy conocidas por todos desde hace

eras cosas de carácter político, la di-

Choque, La ciudadania consciente

ha acogido esta determinación del

clarados de la sociedad, la iglesia y

lego. Al contrario, don Cleto siguió ción y dispensándole idéntico cariño. Esto sirvió para que don Teodoro alejara de sus sienes la codiciada co rona de los mártires políticos.

Estas palabras de don Teodoro nos hacen pensar, aunque no lo queramos, en su actuación destacada en el pasado proceso electoral, que culmi. nó con su llegada al poder en la

— Pasa a la Página DOS

El conocido y sagaz detective Manuel Mora, ha sido encargado de investigar el misterio del fantasma del Museo.

UN EJEMPLO PARA MUCHOS QUE

"Carezco de fortuna, y tendré necesidad para cancelar mis deudas, de sacrificar los bienes de mi mujer; pero todavía puedo trabajar; y si por caso no me basto yo mismo para mantener y aducar a mi familia, no veo que tetaga la culpa otro sino yo; el Estado no ha de enmendar con su largueza mis faltas de juicio; o si Ud. quiere, las sobras de mi corazón".

Así hablaba don Cleto González Víquez, el diecisiete de julio de 1910, dos meses después de haber entregado el poder a su sucesor licenciado don Ricardo Jiménez.

Bello ejemplo para las generaciones jóvenes son estas frases de don Cleto, que no buscó las alturas del poder para enriquecerse o enriquecer a su familia. Los hombres que laboraron por el bien de la patria se agigantan en la perspectiva del tiempo y sus virtudes son ensalzadas como ejemplo, ruando ya no pueden escuchar el aplauso ni corresponder a la lisonja.

# FANOS DE TIMOLEON MORERA

Ha quedado desamparada y debe mirar por tres hijos pequenos

No podemos mirar indiferentes la angustia de la viuda y huérganos de un héroe nacional

Acción Demócrata inicia una campaña para recolectar fondos para la familia de Timoleón Morera, en la misma forma que se hiciera para los huerfanitos de Llano Grande

del campesino y el pueblo costarricen neroso aporte. se, están afrontando una critica sirricenses generosos y dignos, que bién para recoger fondos.

ACCION DEMACRATA ha dis

Los tres minos y la señora esposa puesto iniciar una campaña pública del héroe nacional. Timoleón Mo. llamando a todos los costarricenses rera, caido por defender el honor para que den, una vez más, su ge-

Todos los miembros de nuestra tuación. Han quedado en el desam- Asamblea Cantonal de San José, re paro por disposición de quienes lle, cibirán una fórmula para recoger garon al poder por la violencia y el diez colones. Las demás asambleas crimen. Es deber de todos los costa- cantonales del país, trabajarán tam.

enzalsaron el gesto heroico de aquel Hacemos un llamamiento a todas campesino, prestar su colaboración las personas que desen contribuir. económica, como lo hicieron en el Pueden hacerlo por medio de nuescaso de los huerfanos de Llano tros miembros, o enviando su apor te a la Administración de nuestro

Dan cuenta los diarios que don Teodoro Picado, para hacer gala de sus convicciones democráticas, asis tió en días pasados sin acompañaguardandole siempre la misma aten. miento, a uno de los centros sociales de diversiónu de esta capital, en don de estuvo departiendo durante algún tiempo con amigos y haciendo luego uso del tranvia para regresar a la Casa Presidencial.

> Parecidas demostraciones de llaneza fueron de corriente en los presidentes de la república que tuvimos aneriores al señor Calderón Guardia. puramente democrático que ta'es!

Nada significa la destitución ocasional de un funcionario, si en su lugar coloca a persona que por sus antecedentes no merece

fé a la ciudadanía

Y menos se avanza si funcionarios sindicados como eternos autores de fraudes permanecen todavía en los puestos de que se han

servido para consumar sus arbitrariedades La costumbre ha derivado del sello mandatarios imprimieron a sus res- del hecho de que ninguno de ellos tos democráticos de existencia previa.

Siendo fundamentalmente el Partido Comunista una entidad po- ridad, los echó a morder al pueblo. lítica que vive del desorden y del odio, no podría mantenerse en participaren sus dirigentes, ifiguras un medio que le es adverso sino simplemente mediante el empleo de la fuerza bruta

unos veinte años, decidió, entre o-LOS COMUNISTAS NO RAZONAN: GOLPEAN. — LOS CO-MUNISTAS NO CREAN: DESTRUYEN. - LOS COMUNISsolución de las llamadas Brigadas de TAS NO VAN TRAS LA DEMOCRACIA Y LA REPUBLICA: VAN TRAS LA DICTADURA

"buró central" con el mismo senti. miento pesimista que acogiera el cam guida por los caramadas en esta úl que vive del desorden y del odio, partido comunista, le será de impebio de nombre de ese partido por la etiquesa de Vanguardia Popular. Todo el mundo sabe que los comunis cieron derroche de sadismo contra la que le es adverso sino mediante el sus brigadas de choque. Porque el co ras criollos no han dejado de ser comunistas marxistas, enemigos dela familia. Siendo esto una realidad indiscutible que se ha afirmado en como fuerza de choque.

el criterio de los costarricenses al Siendo fundamentalmente el par- aun ante el asesinato, para alcanzar contemplar la linea de conducta se- tido comunista una entidad política sus fines. Por eso, mientras exista el tima capaña política, en la cual hi. no podría mantenerse en un medio riosa necesidad la manutención de ciudadania indefensa y contra el es empleo de la fuerza bruta. Ellos munismo no razona: golpea, Porque tudiantado, es evidente que la or- usan la democracia en ese sentido: el comunismo no crea, destruye. Porganización roja no podría subsistir para poder desenvolver sus activida. que el comunismo no va tras la demo do. Pero sacaron las unas muy pron- dictadura.

I to en cuanto un gobierno irresponsable, para defenderse de su impopula

Por eso ya nadie en Costa Rica cree en los comunistas ni como elementos fanáticos de una ideo ogía. Ellos mismos se han descomascarado: logreros tras de juguosas prebendas que no se paran frente a nada, ni

pectivas administraciones, además se sintió atemorizado por posibles re dadano establece la Constitución Po su decisión. Nada sugerimos ni na

terreno conveniente y feliz las reaciones de mandantes y mandatario. Pero el caso de don Teodoro es di

ferente. Porque él, es necesario repe tirlo una vez más desde estas colum nas, no ha seguido en sus actuaciones políticas la conducta lógicamente paralela al hecho que comentamos. Las jiras a los pueblos, la ausencia de protocolo en el trato corriente de las personas, los paseos a pie por las calles de la capital, no son sino una consecuencia sentimental, de arrai gadas convicciones y de positivos ac-Si las intenciones del señor Pica presalias, ya que éstas no pueden ca- do son las de cambiar el rumbo que ber cuando el primer magistrado de hasta aquí ha caracterizado su inter la nación se ajusta al cumplimiento vención en los asuntos públicos debe fiel de sus obligaciones de tal, y res demostrarlo en forma parente, con pera las garantas que para el ciu hechos que revelon indubiablementa lítica. El tradicional respeto de nues da gueremos que no sea consubstan tro pueblo por el Jefe del Estado ha cial con los deberes de don Teodoro. sido la lógica y natural resultancia de Nada que implique grangería o con ese estado de cosas, y ha localizado - Pasa a la Página CUATRO

El señor Arzobispo es el único costarricense a quienes han impresionado las pueriles madiobras del comunismo

sino esta perennemente organizada des alegando sus derechos de parti dacia o la república sino tras la Está ampliamente justificada la alarma que existe por los últimos movimiento del partido Vanguardia Popular

ya han formado sus pequeñas fincas, cias. Ha llegado a tal extremo la fal celosos guardianes del orden público, dende hay vida propia, con sólo la ta de inventiva de los camaradas, que apaleando, apedreando y destruyendo ilusión de ser libres. Ahora, con esta a la legua se pueden ver su triqui- a diestra y siniestra. Y después de concesión por 25 años que abarca las nuelas. No son sólo los discursos del ese feliz descubrimiento, siguieron en fincas de estos hombres luchadores, jefe máximo-esas estandarizadas y lo mismo. Cada vez que se decidian morirán los desvelos e jusiones de esta aburridas alocuciones que suelen ha. a llevar a cabo una nueva fechoria. pobre gente que hace años están alli cer con voz de "pildoras de vida"-lo imputaban a la oposición aquello que oneroso para el país por muchos as Km.s. de fondo a la montaña o sea, rate y la Leona que son los que a- enfrentándose al rigor de la selva y que continuamente se repire. Los iban a realizar.

pasada, dispusieron por primera vez los mismos aún después del 8 de

Las tácticas del comunismo crio, de la ley, apoyados por "el irresponllo, por viejas y por manoseadas, son sable" de lo que el viento se llevó, conocidas por todo el mundo en Cos inventaron regocijadamente una téta Rica. Siempre emplean el mismo erica, fatidica, espantosa revolución. sistema, siempre las mismas argu- E, ipso facto se constituyeron en

## El Madrigal, El Carate y La Leona Ricas zonas de Salsipuedes muertas por un contrato oneroso

"Diario de Costa Rica" del 31 de rual gobierno ha donado al extranjero Sr. Lawrence Eugene Richards en la zona de Salsipuedes, Panínsula de Osa. Dicho contrato es de lo más

Con gran sorpresa he leido en el Las entradas que pudiera dar al país ese contrato no agosto pasado, el contrato que el ac. equivale en lo material ni en lo moral al daño que se va a hacer a una futura población de agricultores

pectos: 1º, porque no son terrenos pan abarcando lo que en esa región vale rrastran más oro al mar. Me es muy la miseria, hombres de acero como comunistas se han acostumbrado a Y no fueron ésos simples métodos tanosos, como reza el contrato, sino más porque sur las desembocaduras de doloroso ver como han dado esta con don Félix Avellán. Guillermo Hernán un molde, y de allí no pueden salir. de campaña electoral, ya que han extensas regiones fértiles; 2º, porque los ríos y lavaderos de oro más ricos cesión, porque desde hace más de dez, Hipólito Urtedho y el general Cuando en la campaña electoral continuado haciendo uso irrestricto de abarca una extensión de 15 Kms. de o hay en el país. En esa región desem cinco años hay en esos 15 Kms. mucha

Salsapuedes hacia el Sureste, y de 6 boca el famoso río Madrigal, el Cal gente que ahí se gana la vida y que l

Pasa a la página CUATRO saltarse las vallas de la decencia y - - - Pasa a la Página DOS

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Ric

## DEMOCRATA

ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA" Teléfono 1814 — San José de Costa Rica, A. C. Frente al Teatro Latino, Paseo de los Estudiantes HORAS DE OFICINA: 8 a 11.30 a. m. - 1 a.4 p. m.

> Dirige: Eloy Morúa Carrillo Administra: AMANDO CESPEDES MARIN Al pregón, 10 céntimos

EDITORIAL \_

## Cambio de rumbo

El último congreso del Partido Comunista acordó disolver las célebres, aborrecidas y nefastas brigadas de choque. Acordó también enviarle al licenciado don Teodoro Picado un voto de solidaridad, y una instancia -que es como un recuerdo muy amable y muy irónico- para que cumpla con el programa de gobierno del Bloque, que fué suscrito por los señores Picado y Mora cuando firmaron el pacto (paso previo y necesario al asesinato de nuestra república).

No sabemos hasta dónde corresponderá esa determinación a la realidad futura. Porque nada que venga del comunismo, desde hace un tiempo para acá, puede merecerle fe a la ciudadania. Su líder máximo, Mora Valverde, ha dontribuído más que nadie a desacreditar a su partido, por medio de reportajes, discursos e intervenciones desafortunados y ridículos, indignos de quien durante años fuera adalid de principios decentes. Las actuuaciones de esa agrupación la colocaron al margen de nuestra vida cívica; y más que al margen, al frente. El comunismo ha sido siempre un grupo reducido, sumamente reducido, pero tuvo en un tiempo la simpatia de los costarricenses, por ciertas actitudes dignas de tomarse en cuenta. Ahora, el grupo es más re-l ducido; pero la simpatía se fué y no habrá de acompañarlos jamás de nuevo. La irresponsabilidad y el matonismo que lo ham caracterizado en los últimos meses lo descalifican para intentar una reconciliación con los sectores honestos.

Pero hay algo que interesa, y es el hecho de la disolución de las brigadas. Confiesa el comunismo su incapacidad para realizar labor a base de matonismo y asaltos a la propiedad privada. Dice a pública voz que por el camino que venía, ha fracasado lamentablemente, y que debe enderezar la ruta si quiere seguir subsistiendo. Este hecho, y las "concesiones" que Mora hizo a la oposición, demuestran nuestro acerto: el comunismo, en Costa Rica, equivocó el camino. Está definitivamente liquidado, porque su arma de combate. Si no las ha disuelto, y cuando haya oportunidad vuelven a ofender a los costarricenses que militan en la oposición, sabrán que también esa oposición está ya organizada y dispuesta a repeler, en el mismo terreno de los hechos, sus atentados a la propiedad y la seguridad personal. Y de cualquier manera que sea, con brigadas o sin brigadas, con el gobierno o sin el gobierno no podrá luchar contra las fuerzas jóvenes, orientadas y honestas que están construyendo la voluntad de una Costa Rica de respeto, justicia y libertad.

HILOS

Para COSER BORDAR

.

De las mejores calidades Inglesas y Americanas

## de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central -Frente al Mercado Apartado 201 Teléfono 2311

SEPA EL PAIS . .

\* (Viene de la Pág. PRIMERA)

Ahora vuelven a hacerse aparecer

pero en condiciones enteramente ina.

mayo pasado. Bien recuerda el país, vio para entregarse en brazos de la porque los sucesos son bastantes re- oligarquía y servir incondicionalmen cientes, las mentiras y las absurdas te a la misma a cambio de una parjustificaciones que echaron a volar, ticipación en el poder público. Les para hacer creer a la gente su ino- sirvió la estratagema, pues, para cu cencia en lo de la pedrada del Bazar brir el indecoroso apoyo que le pres-Odili, recurriendo a la increible es taron al impopular mandatario de pecie de que eran sus propios due, ese entonces. nos quienes habían causado el destrozo, con fines de propaganda co- anuentes a la reconciliación nacional,

Se justifica, pues, ahora, la alarma ceptables, y agregando pretensiosarue existe por los últimos movimien mente que, como gracia especial, deos del partido Vanguardia Popular. jarán al pueblo gozar de derechos Dos son los bechos principales so, cuyo ejercicio no son ellos los lla. re los cuales llamamos la atención mados a estorbar, y que de perteneil país. El primero consiste en el em cen como natural consecuencia de su seño que demuestran los camaradas soberanía. Saben de antemano los co porque se les crean sus melosas pa'a- munistas que las personas decentes bras de reconciliación. El otro, la di del país rechazrán los términos de solución, que han decretado de las esa descabellada proposición. Pero brigadas de choque, verdaderas fuer- necesitan hacerla, para encubrir y zas de asalto de corte totalitario que justificar algún nuevo goloe conhan tenido a la ciudadanía en cons. era nuestras instituciones. tante estado de sobresalto, pero de- Tampoco nos puede engañar la iando en la misma resolución que disposición de idisolver las fuerzale las disuelva, la puerta abierta para de asalto, con las que han puesto que en el momento en que así lo en evidencia que el partido comunista crean conveniente nonerlas nueva- tiene la misma capacidad de los nazis principios antidemocráticos, han sido do al país y los cargos que desempemiente en pie de lucha.

los comunistas están ofreciendo "con de la libertad humana, resiones" a los que siempre han ca. En idéntica forma dispusieron, llevarnos a considerar la posibilidad 'ificado como sectores reaccionarios, cuando sus intereses politiqueros así de que abjuren de su manera de ser 'ecordemos que cuando ofrecieron lo exigran, declarar disuelto el par. y de pensar que son partes integran. us servicios para llevar a cabo la tido comunista y crear el vanguardia ces de su propia naturaleza. lamada unificación de partidos con popular, pueri maniobra que sólo im Medite seria y reposadamente la que hacen es ver en nuestro afán de andidato a la presidencia único-te- riresiona al señor Arzobispo costa- ciudadanía en lo que decimos, porque sis absolutamente improcedente den- reicense. Es imposible, entonces, creer es incuestionable que ya se acercan ero de las concenciones democráicas..... en la buena fé de los camaradas. Sus nuevos momentos de prueba para la su actitud no fue sino el paso pre. pasiones disolventes, sus peorías y república.

DON TEODORO ... (Viene de la Pag. PRIMERA)

forma que todos conocemos, y que demuestra muy a las claras que, efectivamente, don Teodoro alejó pa

ra siempre, de sus sienes, el sueño dorado de una corona de mártir po

Cuando don Teodoro era joven, alzó su voz para criicar una acruación del gobierno. A cambio de su gesto esperaba una represalia, para que los costarricenses ensalzaran su valor cívico y lo felicitaran. Pero no hubo nada de eso, y el sueño aca riciado se desvaneció?

De manera que si algún costarricense creyó en aquel entonces que elahora jefe del Poder Ejecutivo alzaba su voz para luchar por un principio de buen gobierno, estaba completamente equivocado. No va. mos a decir que el señor Picado no hubiera querido defender algún prindecimos es que cuando vió que aquel su gesto, que él creía precursor de martirios inexistentes, no lo con, virtió en un nuevo don Julián Volio, pensó probablemente que no valfa lapena seguir hablando como lo había hecho.

Y en lugar de haber colocado corona de mártir sobre su sien, él la colocó sobre la de muchos costarricenses. Ya que don Teodoro recuerda tanto a don Cleto, pudo haber imi. tado su gesto para no firmar la destitución del director de Escuela, Loría Ovares, que tuvo una voz tan

COMITES CANTONALES

Se les avisa que quedan encargados para colectar, en sus respectivos cantones, fondos para ayudar a la viuda de Timoleón Morera y sus tres hijos, que se encuentran hoy en el desamparo merced a un gobierno y a unos hombres de cristiano corazón.

Los fondos deben remitirlos a esta ciudad, al señor Tesorero General de ACCION DEMOCRATA, don Carlos Francisco Jiménez L.

San José, 25 de setiembre de 1944.

COMITE EJECUTIVO

libre como la que tuvo don Teodoro con don Cleto, y que, al contrario de cipio de buen gobierno. Lo que sí lo que pasó al señor Picado, fué des tituído de su puesto de Director de escuela. Bien se ve que en realidad se ambicionaba una corona de mártir, no defender principios que años más tarde fueron tirados por la borda.

Timolón Morera y Guzmán, Rogelio Fernández Güell y el maestro García Flamenco, lucharon y murieron por defender sagrados princi. pios, no por obtener una corona de mártir. Y sin embargo, defendieron los principios, y llevan hoy sobre surecuerdo una corona inmortal, que es miembro del Comité Ejecutivo de aliento para todos los hombres honnuestra Agrupación, don Molsés rados de esta tierra generosa y va-

Saquean una caja de licores perteneciente al hijo del señor Cónsul de Panamá en Limón

si en realidad liquidó sus brigadas de choque, se ha privado de La caja saqueada estaba en la oficina del Jefe del Resguardo de Aduana, Mayor Kodriguez

Ha sido solicitada una "investigación sobre el tobo

puerto del Atlántico, pasaba ayer tarde por la Aduana de Limón, cuan do se suscitó una investigación en la Aduana acerca de una caia de l cores que estaba depositada en la Aduana y que debía ser reembarcada para Panamá en el motovelero Atina que salía para Colón hoy.

Deseosos de recoger una informa ción acerca de lo ocurrido, y habiendo sido informados de que la víc. tima del atraco había sido el hijo del Sr. Cónsul de Panamá en Limón, quien se dedica al comercio entre nuestro país y la hermana república de Panamá, erayendo mercancías a por mayor para la venta a casas ma yoristas de la capital, lo buscamos ayer mismo, sin haber podido localizarlo. En la mañana de hoy, tuvimos la suerte de verlo en la oficina de su señor padre, un rato antes de que se embarcara para Panamá.

Le interrogamos acerca de lo c curido y nos dió la información s

La caja quedó depositada.

Realmente, nos dijo, vo traje un mues trario de licores de fabricación de mi país, con el propósito de hacer ventas al por mayor aqui, como hi hecho ventas importantes a casas de comercio de la capital, mayoristas, pero los derechos de aduana que debia pagar dicho muestrario eran tan elevados, que resolví dejarla en adua na para llevarla a Panamá de re.

Fué a recoger su caja

fior Administrador de la Advanta, el índice de la opinión pública por sus pidiéndole que me permitiera reem conocidas torceduras. Hombres que barcar la mencionada caja de licores tienen a su haber actos punibles que en el Atina que saldrá dentro de po hasta han sido denunciados ya que

en la aplicación de métodos refiidos la causa esencial que los reunió en fian-Resulta en realidad sospechoso que con los más fundamentales principios grupo organizado, v sólo una pronunciada perturbación mental podria

Uno de nuestros redactores en el una inspección en la caja que que dó debidamente cerrada, y encontra. mos que de 19 boellas que contenía según consta en el Boleto de Aduana Nº 01536, sólo había 6, falrando 13 borellas de los licores más finos.

> En estas condiciones, llevó la información al señor Rojas, en ausen cia del señor Administrador, y el señor Rojas, Contador de la Aduana, ofreció a mi señor padre que al lle. gar el Administrador pondría en so conocimiento lo ocurrido para que se procediera a la investigación respec-

> Hasta aquí el informe del joven Alvarez Alvarado, y ahora viene nues tro comentario muy justo.

> Siembre que hacemos un cargo a la actual Administración por el desorden reinante, y por la tolerancia que tiene con los autores de chan. chullos vergonzo bs, se atribuye nues tra labor a obra de sectarismo polí-

Sin embargo, para vergüenza del pais, se mantienen en sus cargos a hombres que ya están señalados por innumerables contravenciones a la ley, por abusos, robos y otras actuaciones desdorosas.

Precisa darse cuenta, y el actual Secretario de Hacienda parece no entenderlo, que las aduanas nacionales deben estar servidas por funcionarios rectos, de honradez acrisolada, para evitar estos acros que sonrojan a la nación.

Naturalmente, hay entre los funcionarios de aduana hombres honra. dos y probos, pero también hay mu-Aver presento un memorial al se- cha basura que está ya señalada por se conocen que no los ignora nadie Concedido el permiso, llegué a la a excepción del Secretario de Ha-Aduana aver tarde v fué praeticada cienda y sin embargo allí están, más frescos que una lechuga, deshonran

> Estas son las cosas que denunciamos con frecuencia, deseosos como costarricenses que se corrijan por el buen nombre del país, pero los senores del Olimpo en lugar de compren der-nuestra actuación patriótica, lo depuración nacional, brotes políticos.

COMITE PROVINCIAL DE LIMON

## Lo que el viento se lleva

Dicon los diarios que al pueblo de relata la revista "Bohemia": Cuen de celebrar en el local de la escuela, todas aquellas personas de quienes una reunión para deliberar acerca de esperaba saber o aprender algo, y se ese cantón,

paña electoral, las escuelas sirvieron brado Pedro, seducido por las bonda para las comilonas decarácter político des del Rey, que le invitaba a comer que daba el partido oficial.

"Charles Chaplin quiere filmar una película con Cantinflas".

"LA HORA"

Comercialmene, a Cantinflas le Mora. Habría una venta loca de en favor". tradas.

Desde que se instalaron los nuevos filtros de la cañería de San Jo. sé, el vecindario de la capital está recibiendo una pésima calidad de

Según se dice, lo que pasó fué que colocaron los filtros al revés, de manero que el agua se queda y el barro

Don Julio Acosta, que siendo Pre sidente de la República le declaró la guerra a Panamá por el asunto de limites, ahora fué a banquetearse a esa hermana nación por el mismo

Todo sea en nombre de la unidad continental

El tirano Carias construye una li nea Sigfrid en la frontera de El Salvador. Heil Hitler!

afd El jefe máximo comunsta inten ta una reconciliación con el oposicionismo cavernario. Caperucita roja no debe meterse con el lobo feroz.

El camarada Mora dió a entender en su último discurso que se se estaban enfriando sus relaciones con el famoso Programa del "Bloque de el gobierno del señor Picado,

muy interesante, de Luis XI gue remos

Curridabat le fué negado el permiso tan que el Rey invitaba a su mesa a asuntos públicos de importancia para servia de la libertad que reinaba en las comidas para hacerles hablar En cambio, durane la pasada cam- confianza. Un mercader nom frecuentemente y lo l'enaba de hala gos, se arrevió a pedirle cartas de nobleza. Luis XI se las concedió, pero cuando el nuevo noble se presentó a él, no lo trataba con el mismo afecto y cariño de siempre. Pedro, sorprendido de no encontra, en el Rev lamisma acogida, se quejó: "Vamos, señor gentil hombre-le dijo el rey-, cuando yo le invitaba a mi mesa, lo trataba como al primero de su condición, pero hoy, haría una ofensa resultaria mejor hacerla con Manuel a los nobles si le hiciera el midmo

> El jefe de las brigadas de choque social-cristianas, logró interferir una bonversación telefónica en que, se. gún dice, se planeaba una siniestra revalución, valiéndose de misteriosas palabras de doble y criple significado, que sólo entienden los conocedores del Código de Manú.

> Esi no es ninguna novedad. Nosotros también captamos, antitos de las "elecciones" una - comunicación que por celéfono sostenían Tacho Somoza y el c. Mora:- "Vamos a necesitar mucha leña (hab'a Mora). Mándenos coda la que pueda"- "Yo se la doy (habla Tacho) si usted me presea unas cuantas cabezas de su re baño". "Entendidos (ahora habla Mo ra). En cuanto el Sacristán, Chacum bele y yo hayamos terminado el ne. gocio, allá le l'egarán".-Bueno (ha bla Tadho), pero pónganse vivos y tiren le mucha ceja a las ovejas descurriadas que se me fueron para esa". Eso fué todo lo que nosotros oimos, pero como no entendemos el Código Manú, nada logramos sacar en claro,

Hoy se ajustan ciento cuarenta y seis días de estar don Teodoro Picado de "presidente".

Y ese mismo número de días tiene laVictoria", con que tanta bulla y (Alquí cae de perlas una anécdota, demagogia se hizo, de estar en ve.

zada en rodas las provincias de la de trabajo y la seriedad de los idea-República, como ya lo hemos dicho les que animan a nuestros compa. en ocasiones anteriores, y como lo fieros puntarenenses, saben muy bien rodos nuestros lec Actualmente, es ACCION DEtores. Una de las secciones mejor MOCRATIA de Puntarenas la agruorganizadas y que cuenta con ele pación política que se siente más en mentos más dinámicosy lentusias- ese llugar, y que merece la simpatia tas, es la del puerto de Puntarenas, de todos los elementos hondrables. compuesta en su mayoría por jó. Son esos muchachos la esperanza de venes. La asamblea cantonal de aque una provincia, muy mal representa. lla ciudad celebra sus reuniones y tra da hoy día, y que anhela la llegada baja en su local propio, que es am- de otros hombres, con una ideo ogia plio y muy bien situado. Viene reali fundamentada y con una conducta zando una serie de actividades, de las intachable, probada a través de muque daremos cuenta en próxima edi chas actuaciones

Nuestra Agrupación está organi- ción, que demuestran la capacidad

EL PAIS QUIERE . . . (Viene de la pag. PRIMERA)

lo más mínimo beneficio alguno los Queremos los costarricenses saber costarricenses en nuestra economía que dirección se le está dando a los nacional. Por el contrario, la agri- inmensos capitales de los alemanes cultura y las industrias están en per que por muchos años residieron en fecto descenso debido a la falta de el país y ahora se encueneran en los medios econômicos para su desarrollo, campos de concentración.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La ineptitud técnica y la incapacidad cívica de quienes han llegado a desgobernar la Hacienda Pública con criterio de politiquería y conciencia de compadraje, han producido en la organización hacendaria nacional el más grande desbarajuste imaginable, no solamente en el aspecto financiero de su gestión, sino también en la parte de organización administrativa. Nuestra Secretaría de Hacienda, junto con casi todas las dependencias y oficinas que de ella se derivan para el mejor desempeño de sus funciones públicas, goza del merecido desprestigio de ser uno de los sectores de la Administración Pública peor organizados y estructurados, técnica y burocráticamente hablando; es bien conocido que, en tanto que ciertos aspectos de la gestión hacendaria no merecen consideración alguna, en especial los sque debieran organizarse con propósitos de fiscalización y ordenación de gestos, otros menos importantes cuentan con lujosos personales de empleados y con duplicación de oficinas dedicadas a los mismos menesteres; así como también que, salvando el personal de algunas dependencias donde automáticamente se ha ido estableciendo una selección por competencia y antiguedad, en general el tren de funcionarios de Hacienda camina a base de compadrazgos y politiquería y, por lo mismo, es técnicamente inepto para dhan bien. el desempeño de su delicado cometido.

DEARIO COSTARRICENSE

## José Francisco Carballo Quirós

### Alfredo Tosi Bonilla ABOGADOS Y NOTARIOS

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa. - Teléfono 6158 -

## Espigando

puede poner en rela de duda. Su con dió el paso funesto de disolver el cer. firmación la ha dado jumpre la historia, que no es ave pasajera.

atento contra sus instituciones, sur

justificación alguna. sancionar actos contrarios, a la ley, que debe ser antes que todo, muralla en que se estrellan los ambicio. sos pérfidos y vulgares. Teniendo el Presidente de la República carácter de comandante en jefe de las armas, el Congreso no es otra cosa que apariencia vana de PODER, sujeto a los antojos y a la voluntad de otro, que es efectivo. Al correr de los tiempos, un golpe artero asestado en el corazón de la NACION el 1º de no viembre de 1868 de los generales Sa lazar y Blanco, puso fin a la segun da Administración del avanzado pa tro Madriz, que aprovechó al doctor 1863, vio entamente disuelto las Cá. fuerte; pues el LEGISLATIVO sin la comandancia en jefe de las AR-MAS, los cuarteles, ni el escrutinio de las elecciones está pegado sola. rial para apoyar la moral. Estos ge-

mancha de traidores.

tor, este jefe ejemplar para quienes reclamamos un monumento a su me aviso; pues sinceramente contestó: DUERMO TRANQUILO EN LOS REGAZOS DE BLANCO Y SA. turbables seguimos adelance. LAZAR, Y NADA PERTURBA MI SUEÑO. Al día siguiente en nes, patria y derechos. Nuestros idea misa de tropa estos felones, se pro. les nos encumbran y ponen en ristre nunciaron en contra del doctor Castro nuestras plumas, caldeadas en el su. La expresión que dejamos consignada frimiento y en las continuas luchas úicia, de San José perturbó el orden público, al pretender el desconocimien to del legitimo triunfo del licenciado don José Joaquin Rodríguez; y en ese mismo día miles de ciudadanos constitucionales pusieron sitio a la ca

Congreso más conspicuo que ha ce. nido Costa Rica, Ahora nos podrá El golpe del 27 de mayo de 1838, decir el expresidente licenciado don fué el primero en Costa Rica. Se Ricardo Jiménez y Oreamuno, SI NO pás de las ruedas mayores. Hoy que HABIENDO SIDO EL CONGRE- no hay Tercera Internacional, yo ten-SO DE SU GOBIERNO EL CO. go que recurrir a su consejo. Es cues No tiene facultades el Congreso de MANDANTE EN JEFE DE LAS tión de disciplina. ARMAS, SIN CUARTELES, BRI. GADAS DE CHOQUE, ETC., Y CON TALES ANTECEDENTES, ha ocurrido nada? se puede descargar en éste cuerpo representativo toda la responsabilidad, rrido muchas cosas, pero ninguna ha que él, don Ricardo, siempure ha que rido evadir, como atentado a la cons titución ei 8 de mayo de 1914, al hacerle entrega del MANDO a un in. truso ,que no habia elegido el pueblo. So pretexto de dos renuncias NO PERTINENTES PARA LA CONSTITUCION, la de don Carlos Durán y lade don Máximo Fernán. dez, antes de practicarse entre ellos triota doctor don José María Cas. la elección de Presidente, y nombra política de expropiaciones del Camaron designados y se asesinó la carta rada Stalin? don Jesús Jiménez; quien había, en magna de la nación. Todo lo ocurrido desde entonces en perjuicio de Costa maras legislativas, como único poder Rica y de las públicas libertades, se debe a este paso inconsulto, caprichoso y desde todo punto de vista, INMORAL. El doctor don Rafael Angel Calderón Guardia resultó una mente en las cuatro paredes de su copia exacta, de los expresidentes salón de sesiones sin fuerza mate. | Carrillo, Jiménez, don Jesús, Rodri. guez don José Joaquin, Tinoco, don nerales llevan sobre sus nombres la Federico y de algún otro que se haya escapado de la PICOTA. Pero es Un día antes del golpe, al doc- momento de preguntar al público cos tarricense: ¿A donde irá a parar Costa Rica si no 'se pone coto a tan moria, fué avisado de que sus gene tos ejemplos malos que traen su des. rales Salazar y Blanco lo iban a trai crédito interno y externo? Bien sacionar, sin que le diera mérito al bemos que la tarea que nos hemos impuesto de una reforma política social, es harto ardua; pero imper.

Somos habitantes del orbe, con fi aqui, como del doctor Castro, cuando por el mejoramiento de los hombres. fué informado de que lo iban a trai- Compatriotas son nuestros coterráneos; cionar, es verídica, aunque no cons y hermanos, los de otros tares. Por eso ta en ningún texto histórico. Este nuestras plumas traspasan nuestras golpe traidor fué otro ejemplo fu. frontera, con imperuoso afán de unir. nesto que hasta cierto punto justificó se a otras extranjeras, que con vigor el asalto al cuartel de artillería del batallan por los derechos del mundo. 27 de abril de 1870, del general Y aqui estamos para cruzar nuestras don Tomás Guardia al frente de 22 plumas de acero, con los verdugos de valientes, entre los que se encontraba las naciones. Por eso seguimos el rit. el expresidente de la república gene- mo universal, sin desmayos ni do. ral don Próspero Fernández, cuñado bleces, en pos de erernas evoluciones, de don Tomás. El 7 de noviembre cual cumple a los que tienen espíritus de 1889 un grupo del cuerpo de po. nobles y fuertes. Sentimos las des. gracias de otros países, al igual del nuestro, cuando caen en las garras de usurpadores y tiranos. El ambiente patrio está impregnado de malezas, y nos movemos a su limpia.

Por eso estamos, confiando con espí pital en actitud bélica, en apoyo de un ritu sereno, confiando en el porvenir hombre que, más carde en el PODER, y con los ojos fijos en Costa Rica.

# entrevista de los camaradísimos

La escena ocurre en el Palacio de Lombardo Atoledando, en la ciudad de México, en uno de los dias de fires de agosto pasado, Manuel Mora muéstrase inquiero, con aire de Sherlock Holmes apaleado. Bucea por todos los rincones, por si la Caverna ha enviado sus espías tras sus pasos. Cuando se apercata de que no hay pe ligro, dice:

MORA.-Podemos hablar sin in quietudes?

LOMBARDO.-Ya Ud. se ha enterado, Camarada, de que nadie nos

MORA.-He venido para declrle que en Tiquicia las cosas no mar-

LOMBARDO.-Ya me lo suponía, por su cara de sabueso apaleado Sin embargo, nosotros teníamos la impresión de que Tiquicia iba a ser el primer Soviet de América. MORA.-Av. Camarada! Usted

sabe que al mono más listo se le car el zapote

LOMBARDO.-Y que el que na ció pa maceta, no pasa del corredor. MORA.-Nosotros quisimos ir como dicen en el Guanacaste - a la raiz del cacho.

LOMBARDO.-Y 2 lo mejor fueron por lana y regresaron trasqui

MORA.—Simón, pero nos tempra neó la caverna.

LOMBARDO.-(Poniéndose - se rio), -Bien, Camarada, pero ya es tamos como don Ricardo, en refraneos Que el mal ejemplo cunde, no se a los once meses de gobierno torpe, y no me ha dicho que piensa ha-

> MORA.—Ya sabe, Camarada, que vo no pienso. Yo soy una pieza en el reloj y me muevo al com-

LOMBARDO.-Me agrada, cuate, su modo de barba. Y no se

-MORA -- A mi se me han ocudado en el blanco. He seguido las de nuestro Partido, como medio de pesolver los conflictos

dicional se refiere Camarada

nuestros héroes en los inicios de la

LOMBARDO.-Se refiere a

MORA.-No. todavía no hemos

ensayado eso. LOMBARDO.—Escrupulos?

MORA.-Para un auténtico milirante del Partido, no hay escrúpulos! LOMBARDO.-Bien, muy bien.

Camarada, Entonces? MORA.—En Tiquiga tenemos mu chas maneras de realizar esa poltica, sin recurrir al asalto, Tenemos, por ejemplo, la "Caja del Seguro Social". que es nuestra Jauja, Junta de Abastos y la Compañía Pes quera, aunque ya disueltas, nos dejaron buenas entradas. Los Sindicatos dejan sus utilidades. En fin, Camarada, que no hay "todavía" necesidad de asaltar bancos, como lo en Costa Rica? Y qué reacción ha hizo el camarada Stalin a su debido producido el infundio? tiempo, para agenciarnos fondos.

tro shéroes, la cuál se refiere enton- diarios de la reacción me están ataces Comarada?

gadas de Choque, que sólo son un que significa el ridículo paar un límedio para disciplinar al pueblo, para der como yo. ACCION DEMOCRATA

que cuando nos llegue la hora de inaugurar la "cheka", estén ya acoscumbrados al 'black jack" y a las pe-

muy cuerdo. Me parece estupendo. MORA.—Sin embargo, por eso he venido ante Ud. Las Brigadas nos están dando efectos contraproducen-

Al luchar por las propias liberta. des, kuchamos por las del mundo en. tero, pues somos un estabón de su

infinita cadena.

En nuestro campo de batalla, se encuentran plumas en ristre, que a las contrarias esperan, porque conocen

su fuerza. Federico Fernández Güell

tes. Si continuamos con esa política i vidan allá las cosas. Camarada? perdemos las elecciones de medio pe-

LOMBARDO.-Y por que no previó esto?

MORA.-Porque, usted comprende, conocedor como soy de la idiosincracia costarricense, imaginé que nunca reaccionaría. Amante como es de su tranquilidad, comodidoso como es nuestro pueblo, nunca se me ocurrió que podria reaccionar conra 'black jack".

LOMBARDO.-Y cómo ha reaccionado?

MORA.-Ya están formando ellos también sus Brigadas.

LOMBARDO.-Y va se registraron los primeros choques?

MORA.-No, porque nuestras Bri gadas les han zafado el bulto a tiem po. Nuestros hombres aprovechan la media noche para apedrear las vitrinas, cuando nadie los ve. Pero me remo que de repente se va a registrar dedo a la quijada; en actitud pensa los siguientes efectos: an choque de proporciones y que tiva). Muy bien nuertra gente saldrá mal parada.

su pesimismo?

citan la natación, el boxeo man y se ponen "glostora", pero eso són. Le parece?

LOMBARDO.-Y en qué cifraba da. Ud la fuerza de sus Brigadas?

no les resta fuerzas e iniciativas.

MORA.—En la impunidad que otros puntos, escriba: ofrecian las autoridades. Nosotros asaltábamos el comercio, quebrábamos rá un discurso, al no más llegar las vitrinas, cuando la policía nos cuidaba las espaldas. En tiempos de Ca'derón éramos unos héroes !

LOMBARDO.-Y va no gozan de esa misma inmunidad

MORA.-Hasta cierto punto. Pero va los otros se han organizado y esto cambia la situación. Por otra parte, el Camarada Doroteo, asustado como se halla, ya no nos quiere presdirectrices de la política tradicional tar el decidido apoyo de los primeros

LOMBARDO.—Es decir, pues, LOMBARDO.-A qué política tra que el Partido va perdiendo terreno? MORA.-Exacramente. Ya algunos MORA.-A la que se dedicaron jefes de la Policía no nos amparan, y esto se nos ha vuelto sospechoso.

LOMBARDO. - Sentimentalismos burgueses. Eso Dororeo es un reac-

MORA -- Un traidor como Radek, como Troztky. Con el bien que le hicieron las Brigadas ! Para poder sakr ahora, he tenido que

inventar una patraña. LOMBARDO.—Qué patrana inventó, Camarada?

MORA.-Se trata de un viejo truco: Dije que venia tras la pista de cierto sujeto al servicio de Hitler que llegó a San José con 300 mil dó lares para repartir entre la Quinta Columna.

LOMBARDO. -; Pero, Camarada! la mentira no puede ser más infanti. Cómo se las arreglará para probar eso? Se imagina lo que son TRESCIENTOS MIL DOLARES MORA.-Me lo han tomado

LOMBARDO.-Si no se refiere chota. Tuve que salir más pronto de ese aspecto de la política de nues- lo que esperaba, porque todos los cando y haciendo irrisión de mi per-MORA.-Me refiero al de las Bri, sona. Usted de puede imaginar lo

LOMBARDO.-Y qué piensa ha-

MORA.-Ya dejé escrito lo que el Buró deberá declarar a la prensa. Yo dejaré pasar unos quince dias para regresar, a efecto de que olvi-LOMBARDO.-Eso lo encuentro den mi cuento.

LOMBARDO.-Tan propro of estático de las tiranías retrogradantes

SAINETE EN UN ACTO

MORA.—Así es Tiquicia, Cama-

LOMBARDO.-Y ahora, puedo saber qué le ha traído por acá?

MORA-Vengo a estas tres cosas fundamentales:

1º A decirle que el doctor Calderón Guardia está preparando su viaje a este país y que, de acuerdo con un santo los errores que cometió de lo convenido, desea que el pro'erariado mexicano le haga un recibiendo digno del Código del Traabjo v de las Garantias Sociales.

de conducta, una consigna que cum Deberá render la mano a las Complir, en relación con la política interna; y

3º Que me señale las directrices a' seguir en relación con las Compañías extranjeras, especialmente con la United la Good Year, la de! Abaca, interrumpa: la de Chinchona; etc.

LOMBARDO.—(Llevandose Muy bien Muy bien Sientese a la maquina LOMBARDO.-En qué se funda y escriba, Camarada. En cuanto al primer punto, no es necesario pen-MORA.—Usted sabe que nuestra sarlo mucho. Nosotros organizaremos gente está desnutrida, que sólo se una tómbola; una corrida de toros alimenta de chayotes; en cambio ellos con la participación de Cantinflas; un juegan al fútbol, al basquetbol, ejer pic-nic en Xochimilco y un mitin en y se el Bosque de Chapultepec. Creo que alimentan. Verdad es que se perfu- eso es digno del Camarada Calde-

MORA.-Perfectamente, Camara-

LOMBARDO.—En cuanto a los

1º El Camarada Mora promuncia-San José, llamando a la conciliación. Eliminar del discurso las palabras gruesas, como "caverna", "reacción" "nazis", "quintacolumnistas", ect. Con de la pensada. fesar los errores.

MORA.-Perdona, Camarada, que

le interrumpa, pero eso de confesar los errores.

LOMBARDO.-Mando yo, o no

MORA.—Soy un humide militante, Camarada, Continue

LOMBARDO.—"Ofrecer concesiones a la oposición. Decir que el Partido rectificará; que echarle las cu'pas de ayer, es como sacarle a

2º- "El Buró Politico hará unas declaraciones ratificando el discurso del líder Mora. Este Manifiesto de-2º Que me trace una nueva linea berá ir comedido, meticuloso, etc. parrias imperialistas.

39-"Se disuelven las Brigadas MORA .- (Con visible amnbra).

-El oué? Mi honra maestra? LOMBARDO.-Escriba y no me

" de Choque (en apariencia, nada más). Estas medidas producirán

a) La reacción interpretará estas medidas como debilidades del Parti

. b) Como efecto de esta interpretación, la Oposición se confiara, disolverá sus cuadros de choque v el comunismo estará en posibilidad de das un buen go pe a medio período."

MORA.—(Cavendo de rodillas, v besando el ruedo del panta'ón del Camaradisimo). - Maestro ! Sabio Maestro. ! Perdon por haber desconfiado ! Bien sabía yo que quien a tí se caerca, recibe algo así como un efluvio de propio Camarada Stalin .

La conversación ha rerminado. Ha sido fegunda en enseñanzas. El Camarada Lombardo se seca el sudor

TELON.

### CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162 Apartado 1793 Pídalos a la Empresa HERMANOS ZELEDON

la empresa que sólo desea servirle.

# REÑOS EXILADOS

se dirigen a la Asociación de Estudiantes del Continente, para que gestionen la libertad de sus compañeros que están presos

hacen los universitarios hondureños explados, a sus compañeros de Amé-

"A Asociación de Estudiante; Uni versitarios de América: Compañeros Universitatios:

En esta hora decisiva en la historia del Contiente Americano, en la que el oleaje impetuoso de la juventud es. rudiosa está formando conciencia en los pueblos civilizados determinando y orientado nuevos regimenes de vida en los que se avizora un futuro de mejores lineamientos ideológicos.

En ese minuto eransitorio en que la juventud estudiosa se ha confraternizado en identificación de ideales, cooperando con entereza y decision firmes hacia un encauzamiento democrático, evidencia en el que el pragmatismo eficiente y no una mera postura ideológica, evidencia un periodo transitorio entre el momento

Reproducimos el llamamiento que | y el momento dinámico de las aspiraciones de los pueblos.

Se está pasando ya- a pesar de los déspotas rezagados—la barbarie de las tiranías. Nuevos principios de justi. cia social han exaltado el psiquiomo mental del hombre nuevo de este Continente, para forjar el andamiaje sobre el que descansarán los postulados de lalto concepto de justicia, del honor, de las garantías individuales 1942, respectivamente, en las que ser y colectivas y de la confraternidad humana, para consolidar la unidad de nuestra raza indolatina.

Los deberes de hombres libres y la ciudadanía invívita, nos exigen de la magnitud de esta hora histórica para nosotros el llamado a los compañeros universitarios de América, para el redamo de una justa colaboración de toda esa fuerza que gravita en la conciencia de este hemisferio, porque aver como hoy, y hoy como mañana.

(Pasa a la Pág. CUATRO)

# Los mejores Fideos Suárez

Fideos con exquisito gusto y gran rendimiento; e'aborados con la mejor harina y con los más puros ingredientes.

Pruebe los FIDEOS de esta gran fábrica moderna!

Pídalos al Telétono 5119 en San José

LA HORA ACTUAL

JUAN CACIQUE

Los Estados Unidos, haciendo fé verdad de los hechos. Nosotros gido un nuevo monumento a Thomas Jefferson. "Al pie de ese mo numento debe descansar para es. leyenda: "La Libertad que han conquistado las Repúblicas de Amé. rica será tan eterna como el sólido monumento erigido a Thomas Jeffersion, autor de la Declaración de Independencia de los Estados Unidos. Siembre que las Américas produzcan hombres de la ta'la de Bolivar, Hidalgo, Ohggins, San Martin, Mo. razón y Jefferson, así como otros muchos de nuestro continente, los hijos de las Américas defenderán sus cistas, sus llanuras v sus montañas contra la infiltración de ideologías de esclavieud".

Esa misma infiltración de ideo'ogias viene sucediéndose en esta tiquicia. El comunismo trata de arrai. parse en las esferas oficiales, para lo cual se arrastra como serpiente ino culando el veneno en la conciencia de ciertos ciudadanos, que por falta de allá luchan por desterrarlo, también cultura creen en esa doctrina,

ideología con que quiso atraer las ducen a las masas por senderos esca masas, para venderse al oficialismo brosos. en pago de puestos a sus lugarienien tes; claudica su jefe, hasta el extremo de queantes repudiaba los duelos y ahora los consulta. Claudica en sus ideas y encuentra en todo momento la provocación. Vive sobre tidos, en las famosas fiestas manosaltado, como si la conciencia misma linas, donde haciendo alarde de su le cobrara las vidas de valientes hom bres caídos en la Ceiba de Alajuela trajando algunas ventanas del comer y en Llano Grande de Cartago. Y ese fantasma que le sigue, pareciera guidos caballeros, hablarle al oído del Jefe comunista.

Mira en las vitrinas del comercio mismo señor no ha confesado la protesta.

a du credo democrático, han eri- hubiéramos querido preguntar q' nos dijera con sinceridad și la votación ha bida en las elecciones de febrero favorecerian al candidato de su simpatia do de las ouevas generaciones esta o si tuvieron que cambiarla para que obtuviera el triunfo.. Si no fué así por qué le sigue temiendo a lo que él llama derrota.

Lo cierto es que el partido que él jefea tuvo que volverse paria del predupuesto gubernamental para que no muriera en embrión. Iba en deca dencia, va que sus militantes sabían que no l'egarían a ser más que conciencias envenenadas por una ideologia que resultaba linda en la prédica, pero que que, desde sus ainos los rusos tuvieron la necesidad de claudi car para no ser barridos del panorama europeo.

Por eso hoy ante el monumento 'evantado a Jefferson en los Estados Unidos creemos tener sobrada razón para desterrar las falsas ideologías que como la comunista, no tiene en base sólida donde poder descansar; y de estos países debe pensarse en aca Así, es como su partido rompe la bar con estas falsas políticas que in-

> Las clases trabajadoras no tienen ningún interés por doctrinas ideológicas. Menos si se va a los extremos, como toda la ciudadanía a podido darse cuenta de los desafueros come. posición ante el gobierno abusaron ul cio capitalino y golpeando a distin-

El Jefe del Comunismo usó de capitalino, algo que le recuerdan las la radio para desahogarse de las dolorosas e'ecciones del 13 de febre censuras con que el pueblo juzgó ta. ro; ese algo que le atormenta, lo tiene les actos. Vociferó como un energú tan confundido que ni él mismo se meno y daba rienda suelta a su odia entiende. Por esa razón recurre a las da palabrería, para terminar amenaestaciones de radio para dar rienda zando ese pacífico pueblo. Con dessuelta a sus egoistas pretenciones po pecho como quien ya ve el finali de líticas. Pero hay on sus palabras una su vida política, cobró a los obreros larga y continuada oratoria de la que su popo apoyo a su causa, y era tal no sa'e porque ni el mismo la puede su indignación que queria ahogarse comprender. Dice y desdice, pero él de los gritos que daba como su mejor

USTED no está contento con la situación de Costa Rica. Usted se queja del despi farro y el desorden; pero no hace nada para terminar con ese bochorno. ACCION DEMOCRATA le ofrece la oportunidad para luchar contra los inmorales. Ingrese a nuestra Agrupación.

ESTUDIANTES . .

los conceptos de libertad y cultura

van siempre unidos.

América es tierra de libertades y las mievas exigencias de responsa. bilidad y colaboración internacional imponen una ardua labor de actividades, de proyecciones y planeamientos que vehiculicen los principios conquis tados por la civilización y la cultura para el afianzamiento de la fe y la confianza en los hombres y naciones

Compenetrados del sentir y pensar de América, demarcados en normas de conducta política internacional, de acuerdo con las Reuniones Segunda y Tercera de Consultas de Ministro de Relaciones Exteriores de las Repúblicas Americanas, celebradas en La Habana y Río de Janeiro en 1940 y condenan las actividades perjudicia. les a la seguridad y bienestar individual o colectiva de los pueblos de

América, Sabedores de los anheles de colabo ración moral e ideológica que priva en todas las Universidades de América, acudimos ahora hacia vosotros para acusar ante el mundo civilizado, los desmanes ignominiosos que en nuestra sufrida parria de Honduras perpetra el gobierno antidemocrático y anti-constitucional que preside Tiburcio Carias Andino.

La mayoria de los que suscriben reos políticos que hoy guardan este mensaje pentorio, ha escapado de las garras de la tirania refugián. dose en legaciones extranjeras o huvendo por montañas y ahora ha en- democracia en Honduras contrado un asido sagrado en esta tierra salvadoreña en la que ya cla. rea el sol de la libertad.

Pero de nuestros dignos companeros universitarios todavía quedan muchos que sufren las peores torturas conocidas, viviendo un infierno dantesco en las frias celdas de Hon duras que son orgullo y jactancia del desenfrenado terrorismo implan. tado por la tiranía de Tiburcio Carias Andino,

(Viene de la pag. 3)

Los nombres de los compañeros mártires sacrificados en aras de nues tra noble causa libertaria, van graba dos en nuestros corazones para empeñar nuestras actividades y posibilidades en honrosa vindicación de su sacrificio.

Pero aun quedan futuras victimas y a mano criminal de la tiranía atenta minuto a minuto contra la seguridad de sus vidas. Ellos son: Roberto Diaz Chavez; Filander Diaz Chavez; Orison Garcia; Roberto Reina; René Martinez; René Zelaya; Jor. ge Rivas; Marco Tulio Mendieta; Guillermo A. Leiva Bueso; José Gó mez Rovelo; J. Fernando Pinto; Mar I co Tulio Bonilla y Francisco López

Por ellos pedimos ahora vuestra ayuda moral y efectiva. Nosotros, los Estudiantes Universitarios Hondure nos exiliados en esta república, cons tituídos en compactación genuina y representativa de la Universidad de Honduras, desde esta tierra donde a pesar del aliento generoso se saborea la hiel del ostracismo; unanime. mente solicitamos a los Estudiantes Universitarios de América, se enta- NOSOTROS NO blen las gestiones necesarias ante las respectivas oficinas del Ramo de Ré laciones Exteriores, para que por la via diplomática se obtenga la liberrad de nuestros compañeros y demás prisión sin más motivos que los de desear la redención de la patria y el restablecimiento del imperio de sa

generosos y no ha de caer en el vacio de la indiferencia.

LA JUSTICIA HUMANA IN. PONE.

## ASAMBLEA EJECUTIVA SE CONVOCA

A los miembros de la Asamblea Ejecutiva de nuestra Agrupación, a la sesión que habrá de celebrarse el domingo ocho de octubre, a las siete de la noche, en nuestro local de esta ciudad, para tratar asuntos de urgente resolución.

San José, 25 de setiembre de 1944.

EL COMITE EJECUTIVO.

EL MADRIGAL

Reyes Llanes y unos treinta más que alli tienen sus ranchos, y que a estas horas no saben que ya no tienen nada de sus esfuerzos de varios años.

Las entradas que pudiera dar al país ese contrato no equivale en lo material ni en lo moral al daño que se va a hacer a una futura población de agricultores que no han tenido nada.

Estos datos que doy, los manifiesto porque conozco aquél'a zona como la plama de mi mano. En el invierno el obrero vive extrayendo el oro fino que en tantos años han almacenado los rios; pues bien, el obrero vive en la p'aya y ya sabe cuando hay mareas grandes. Como el mar es allí tan fuerte, en estas mareas grandes, que son cada mes, bota cantidades de are na, hierro y oro a la playa; allí es dondeel obrero se aprovecha y saca pa r sus gastos, para dedicarse a la agricultua en los días que no hay oro en la playa. Pero ha sido ranta la ambición, que ni el ancho de la playa se les ha dejado libre a estas gentes para que trabajen. Debiera reformarse este contrato dejando por lo menos el ancho de la playa y las parcelas donde viven tantas familias.

Da en que pensar que la presente administración apenas con cuatro me ses de iniciada haya dado paso a un

(Viene de la Pág. PRIMERA)

negocio tan nocivo al país. Lo que se debía haber hecho es dotar a esa región de un camino que salga a Puer to Jiménez; esto traería la inmediata fundación de una colonia.

En los hogares en donde reina la justicia, el jefe de la casa para vender una vaca o un pedazo de terreno, llama a sus hijos y les consulta el negocio, resolviéndose rodo de común acuerdo con la familia, a pesar de ser el jefe de la Casa el único dueño; pues con mucha más razón el Jefe del Estado debió haber expuesto este negocio a la luz pública para que fue. ra discutido, y no caundo ya estaba aprobado, firmado y contramarcado con 25 años de concesión.

En el año 1938 quiso suceder lo mismo con unos denuncios que presen tó para hacer valer esa misma región otro extranjero de apellido Kriver, pe. ro el gobierno de esa época, el de don León Cortés se apersonó en el asunto, y sabiendo que allí estábamos unos 200 hombres sacando de las entrañas de los rios el sustento honrado, y que no había ley que autorizara la validez de esos denuncios en zonas auriferas, no se prestó para el juego de seme. jane concesión y, dejó libre aquella zona para todo el mundo, pues alli habíamos de todas las razas.

Esparta, 28 de setiembre de 1944.

que tuvo este señor cuando era Jefe

de acción del Partido Comunista-Pi-

cado en la última campaña v que

tuvo remate el fatídico 13 de Febre-

las 21 horas, visbera de las famo.

ROGERTO LOBO MORAGA

## Aportes Irredimibles

PRO LIBERACION NACIONAL

A nuestros miembros y simpatizantes, avisamos que ya esta lista la emisión de cincuenta mil colones de aportes irredimibles por valor de dos, diez, veinte, cincuenta y cien colones, que servirán para atender a las actividades que realiza ACCION DF-MOCRATA, y que son caad vez de mayor intensidad.

Los aportes están depositados en nuestro Tesorero General. don Carlos Francisco Jiménez, a quien pueden dirigirse nuestros miembros que deseen colocarlos entre sus amistades y conocidos, v las personas que quieran contribuir económicamente a nuestra

También pueden dirigire al administrador de nuetsro periódico. COSTARRICENSES: COLABOREN EN NUESTRA LA-BOR. NECESITAMOS SU-AYUDA PARA TRABAJAR EN

LA FORMA INTENSA QUE PRECISA EL MOMENTO AC-TUAL.

# LUCHAMOS CONTRA LOS IMPOSTORES COMEDIANTES, FIGURONES,

Declaración de principios de ACCION DEMOCRATA

El Arzobispo de Lyon, Cardenal

### La horrible matanza hecha por los nazis en una aldea de Francia, denunciada por un arzobispo

LONDRES, setiembre 30.-El do ese horror, 'Daily Mail" bajo el titu'o de "Ar. zobispo que valientemente se enfren | Gerlier - visitó la aldea de Saint ta con los nazis y denuncia sus atro Genis Laval, perteneciente a su Dió cidades", publica un mensaje de Paul cesis, poco después de que la ma. Bewsher, su corresponsal en Paris y tanza se había registrado: más de dque menciona la vigorosa carta del cien franceses y franceses, incluyen Cardenal Gerlier, Arzobispo de Lyon do algunos sacerdores y un niño fue al comandante nazi de la región acer ron encerrados denero de una peque ca de la horrenda matanza hecha por lina casa y a'lli asesinados con ráfael enemigo en la aldea de Saint Genis gas de ameural'adora y granadas de

Ea carta constituye una nueva y vivian cuando los alemanes regaron

minuciosa investigación de cada caso. las huellas de ese crimen sin nompara proporcionar un informe a la bre. Comisión Interaliada de Crimenes, y publicar después de la guerra un Li bro Blanco Francés que subraye to-

El señor Jefe Politico Sr. Chaves

me hablo diciendome que venía a lle

varme preso o en su efecto debia

entregar las Cédu as de votación que

que era cuando empesaria a repartir

destembladas y con los deseos de ha-

ses llevaban a cabo en su reinado de

FORINDO SEGURA SOTO

ya se respira otro ambiente.

DELATAR TODOS LOS ATROPELLOS

DICEN DE CIRRI DE NARANJO

Para conocimiento del país y a acción del Partido Comunista picado

propósito de la caída del señor y a la sasón un servil de los calde

ro. No lo había querido hacer antes debían de servir al día siguiente para

porque no se me había ocurrido, pero hacer la votación en el distrito de

como últimamente he estado reci. Cirri, pues yo era el Presidente de la

biendo el periódico ACCION DE- Mesa Electoral de ese lugar, como

MOCRATA y seo que ese periódico no me pudieron amediantar con s

es un campo abierto para exponer amenaza; pues yo les contesté que

todas las ideas y delatar todos los aquel no era el momento de entregar

atropellos de que fuimos víctimas cédulas e'ectorales, que por ley ha-

todos los costarricenses, por esta ra- bían sido confiadas a mi persona

zon paso a hacer el siguiente relato: que si deseaban retirar alguna, de-

-Era el 12 de Febrero de 1944, a bian esperarse hasta el dia siguiente

sas "elecciones" cuando una cazadora las, pero que si ellos lo que deseahan

llegaba a a puerta de mi casa si era arrebatatle el rollo de cedulas

mada en el distrito de Cirri Sur de cosa que no permitiria ni por un

este cantón, iba con los señores le- momento, sería necesario que me ti.

fe Politico interino Sr. Oracio Cha- raran como a un perro y cue prime

ves, un tal Félix Montero Seguro, ro tenían que ver un charco de sangre

Jefe del Resguardo de Río Cuarto, un antes de l'evarse las cédulas; además

des rasgos una de las intervenciones reválver nacional,

evidente prueba de que los increibles la casa con gasolina y le prendieron relatos sobre la crueldad parda en fuego, pereciendo todos esos infeli Francia no han sido exagerados en ces quemados vivos. Más tarde la lo más mínimo; sobre aquella, altos Gestapo voló jas ruinas de la casa funcionarios están haciendo una incendiada con el deseo de borrar

mano. Muchas de las víctimas aún

Por su parte, el Delegado de la Cruz Roja que visitó el lugar de la horrenda tragedia pudo certificar que muchas de las victimas fueron atormentadas de la peor manera antes

de la matanza. Tan luego como regreso de su do lorosa peregrinación a Saine Genis Laval el cardenal Gerlie, escribió su carta al comandante Knap, quien por algunos días fué el jefe de la guarnición nazi de Lyon, diciendo e:

Jefe Político de Naranjo, Juan Ra- rones; estos señores llegaron armados "Señor Comandante: Acabo de llefael Céspedes, voy a relatar a gran con una carabina y cada uno con un gar de Laval. Tengo el penoso deber de expresar a usted la indignación que me ha embargado ante un espectáculo que las palabras no pue den escribir. Tengo también el deber de protestar solemnemente contra la abominable crue dad que he podido comprobar alli.

"Tengo sesenta y cuatro años de dad, señor Comandante. Tomé par te en la guerra de 1914 y pude ver horrendos espectáculos en el curso de mi vida que me ha hedho tocar con

el dedo muchas cosas. "Pero jamás he visto algo que me rebelara tanto como lo que acabo de-

'Aun cuando se dijera que todas esas infortunadas gentes, ejecutadas antier fueran los más témibles bando'eros- y nadie puede siquiera tener semejante pensamiento-, afirmo que semejante manera de darles muerte es un ultraje a la civilización mentado Juan Varela Sánchez y otro que en cuestión de elecciones me las cristiana o a la más rudimentaria hu! mentado Juan Rafael Céspedes que daba con ellos porque hace cuarenza manidad. ¿Y que es lo que puede us en ese entonces había había dejado años que servia ese puesto". Con ted decir, que no sea una mentira, esta razón no tuvieron más remedio acerca de lo que aquella gente haya que salir para abajo con las caias podido hacer?

Si mis palabras le parecen excesiberse Nevado las cédulas de votacio vas señor Comandante, ¿por qué no nes del distrito de Cirri. Estos son los va usted en persona para ver lo que ha sucedido?

actos que el ex.político y sus secua-"Estoy convencido de que ustad ignora los refinamientos de cruel terror, en que esuvo el cantón de Na dad que marcaron esh atroz ejecución. ranjo en la administración pasada y Pero sin vacilación alguna, digo a parte de esta, y que a Dios gracias, usted que, quienes tengan semejante responsabilidad, han quedado deshonrados para suempre ante la Huma-Circi de Naranjo, 18 de setiembre nidad. ¡Quiera Dios otorgarles el

Que se prohiba el fumado en las salas de los cines

la necesidad de suprimir as en cier tas tandas. ¿Por qué no se hace lo

En algunos Teatros, tomando en entonces que las Empresas lo hagan cuenta que las galerías provocan es- cumplir, haciendo salirse del especcándalo y griterias se han visto en táculo a quienes no respetan el Re-

Es de gran beneficio para el púmismo con esas personas que fuman blico que se haga respetar esta medentro de las salas de cine? Hay un dida que está respaldada por las reglamento que prohibe el fumado; autoridades de policia.

La Industria Nacional

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en San José

LE OFRECE:

Teteras desde	¢ 4.50
Teteras desde	4.30
Picheles desde .	1.75
Macetas desde .	2.50
Ollas desde	4.00
Tazas para caldo	1.00
Tazas para café	1.75
Saleros desde .	1.75
Rancheros desde	1.50
Y muchos otros artículos de	

feliz.

Todo en bellisimos matices y confección de arte.

Visite Ud. la exposición permanente y favorezca la industria nacional. Economice dinero por medio de

cesión, porque únicamente reclama- avanza si otros funcionarios a los su soberana voluntad, a los represen ras oficiales. menaza, la coacción y la violencia.

HAY 129 FIRMAS rece fé a la ciudadania. Y menos se costarricense.

mos el libre disfrute de los derechos que se indica como eternos autores naturales e inalienables del pueblo de de fraudes, permanecen en los pues Costa Rica. Entre ellos, como funda- tos de que se han servido para conmental y como más urgente por el sumar sus arbitrariedades. Es nece

la Jefatura Politica y era el jefe de

Viene de la Primera Página -

### tituye una seria amenaza en la tran cuilidad del país. Su extracción pura En ese plano, nada significan las mente totalitaria hace imposible, como VOCA ESTE LLAMADO, EL airladas disposiciones en que se cam ampliamente lo han demostrado sus COMPANERISMO DE CULTU: bia o permuta a un funcionario des actuaciones y prédicas, que con su RA EN GESTACION LO RECLA deal con las instituciones republica intervención en el poder el proceso

MA, AMERICA LIBRE LO IM- nas, si en su lugar se coloca a per eleccionario cuente con las garantias sona que por sus antecedentes no me que pide la gran mayoría del pueblo

atropello mismo de que ha sido vic sario que el propósito sea leal, sintima, ésta la facultad de elegir sin cero, y que se acompañe con una po. restricción alguna y de acuerdo con lítica general de sanidad en las esfe Sabemos que este llamado ha de tantes de los poderes Ejecutivo y Le De todo punto indispensable conencontrar eso en vuestros corazones gislativo en comicios de los cuales sidera también el país que se le corse haya desterrado el fraude, la a- ten las alas al comunismo, que cons

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica